



# ¡Por Kimy!

por la dignidad de  
los pueblos indígenas de Colombia

**L**a Organización Nacional Indígena de Colombia (ONIC) denuncia el secuestro y desaparición de **Kimy Pernía Domicó**, dirigente del pueblo Embera Katío del Alto Sinú, por parte de los grupos paramilitares. Llama a todas las autoridades y organizaciones de los Pueblos Indígenas de Colombia para que, ante la impotencia y falta de voluntad del gobierno colombiano de garantizar el regreso del líder Kimy se conforme una Comisión Humanitaria de Autoridades Indígenas. Esta acción de búsqueda fue decidida por todos los Pueblos Indígenas de Colombia representados por la ONIC y a solicitud de todos los Pueblos Embera (Dovida, Katío, Chamí y Eperara Siapidaara), que en el momento están sufriendo los rigores de una guerra que les es ajena.

Kimy ha tenido la fuerza de encabezar las protestas contra la hidroeléctrica de Urrá en los últimos 10 años; destacándose por su inteligencia para orientar las negociaciones, la firmeza para hacer cumplir los acuerdos y la nobleza de buscar ante todo el bienestar para su Pueblo. Por eso lideró la suspensión del saqueo de los recursos naturales en su Resguardo Karagabí y se enfrentó a Juan Mayr, ministro del Medio Ambiente; KIMY organizó las ocupaciones del INCORA, en Montería, para presionar el saneamiento del Resguardo Iwagado; acompañó a los gobernadores y autoridades indígenas en la ocupación de la Embajada sueca; estuvo al frente de la Marcha Embera de Tierralta a Bogotá y la toma del Ministerio del Medio Ambiente,

donde demostró que la convicción y la resistencia derrotan a la astucia del Kampunia. Denunció en el Congreso de la República a todos aquellos que azuzan la guerra, y en Canadá había denunciado al Gobierno colombiano por darle vida a una hidroeléctrica en el último bosque húmedo tropical.

La ONIC señala que “este ha sido el pecado de KIMY y de su pueblo Embera. Les están cobrando la lucha por la dignidad. Por eso, rescatarlo con vida es un asunto de todos los Pueblos Indígenas, pues todos nos sentimos afectados por este hecho, que violenta nuestra Vida, nuestra Cultura y nuestra Dignidad. Se trata del secuestro de un querido líder indígena tradicional a quien sus ancestros, todos Jaibanás y líderes espirituales de su pueblo, le enseñaron que ‘hay que caminar con los otros y siempre con el corazón’.

Se trata de un atropello a una de las reivindicaciones más importantes de nuestros pueblos: vivir con dignidad y de acuerdo a nuestras culturas y tradiciones.

El Dios Karagabí de los Embera, todos nuestros dioses unidos, todos los espíritus de nuestros ancestros y la memoria de nuestras luchas nos acompañarán en este empeño. Vamos a bañar los territorios, a cantar Jai, para que los espíritus nos ayuden a encontrar a Kimy” ●

---

Por mayor información:  
COMITE EJECUTIVO ONIC  
Bogotá, Colombia  
C.e.: onic@colnodo.apc.org

## **Ecuador: el Presidente declara guerra “trinchera a trinchera”... contra ecologistas**

En el último número del boletín del WRM se incluyó un artículo escrito por Acción Ecológica sobre un proyecto de oleoducto en Ecuador, que atravesaría el país de este a oeste transportando petróleo del Parque Nacional Yasuni en la Amazonia y afectando a pueblos indígenas y ecosistemas en todo el país.

La reacción del gobierno -usualmente muy lenta en lo referente a las demandas del pueblo ecuatoriano- fue extremadamente rápida en la defensa de este proyecto contra sus oponentes. El propio Presidente, Gustavo Noboa, amenazó públicamente a Acción Ecológica (Amigos de la Tierra-Ecuador) durante una conferencia de prensa realizada el 17 de mayo en la ciudad de Guayaquil. Acusó a esa organización de hipocresía y afirmó: “Antes sabíamos como se llamaban. sabíamos que era (la) extrema izquierda (...) ahora se llaman verdes, ecologistas...” . Manifestó que declarara la guerra a los ecologistas, “trinchera por trinchera”.

Debido al enorme interés que tiene este gobierno para construir esta obra, Acción Ecológica teme que este en peligro la seguridad de sus vidas, principalmente la de Ivonne Ramos, a quien el Presidente menciona específicamente.

Acción Ecológica solicita a tod@s que envíen una carta al Presidente Noboa, exigiendo el respeto a la opinión y labor de quienes defienden la naturaleza y la vida en el país y responsabilizándole de cualquier atentado a la seguridad física de l@s integrantes de Acción Ecológica. Se solicita el envío de cartas (una carta tipo esta disponible en la página web del WRM

<http://www.wrm.org.uy/pedidos/Ecuador2105.html>) a:

Señor Doctor Gustavo Noboa, Presidente, Republica del Ecuador

Fax No.(593 2) 580 735

Quito - Ecuador

Por favor, enviar copia a: Acción Ecológica, Fax: 593 2 547516, Quito -

Ecuador. E-mail: [amazonia@hoy.net](mailto:amazonia@hoy.net)

## **MAELA en la web**

<http://www.maela-net.org>

El Movimiento Agroecológico para Latinoamérica y el Caribe anuncia su página web. En la misma se podrá consultar desde la información institucional -líneas de acción, programas y proyectos y cómo ser parte del MAELA- hasta noticias, cursos, publicaciones, links a boletines agroecológicos y enlaces a organizaciones. También aparece en el sitio la excelente revista “Hoja a Hoja”.

Por mayor información:

Coordinador General Mario Ahumada

Tel. 56-71-221055

Talca-Chile

C.e.: [maa@ctcreuna.cl](mailto:maa@ctcreuna.cl)

## **El (des)Acuerdo sobre Agricultura**

Peter Einarsson, agricultor orgánico sueco y consultor de diversas ONGs de desarrollo, ambientales y agrícolas, brinda un panorama general del Acuerdo sobre Agricultura de la OMC y evalúa las opciones que tendrían ante sí los gobiernos. Este artículo ha sido traducido del artículo publicado en Seedling marzo de 2001, Vol. 18, N<sup>o</sup> 1 , y está disponible en las páginas Web:

<http://www.biodiversidadla.org>

y en la versión en español de GRAIN

<http://www.grain.org>

Para obtener copias en papel o por correo electrónico, dirigirse a:

[grain@chasque.apc.org](mailto:grain@chasque.apc.org)

## Curso de agricultura orgánica en Costa Rica

La Universidad Estatal a Distancia y la Corporación Educativa para el Desarrollo Costarricense (CEDECO) realizarán del 27 al 31 de agosto de 2001 el "Curso taller Latinoamericano de agricultura orgánica con énfasis en café y hortalizas".

El mismo está dirigido a organizaciones gubernamentales y no gubernamentales, así como a agricultores, promotores campesinos, técnicos y profesionales independientes relacionados con el tema del desarrollo rural sostenible.

Por mayor información:  
Dr. Sc.agr. Jaime E. García,  
Dirección de Extensión  
Universidad Estatal a Distancia  
Apartado Postal 474  
CP 2050 San Pedro de Montes de Oca  
COSTA RICA, América Central.  
CEDECO. Ing. Carlos Solano  
Tel. (00506) 236-51-98  
C.e.: cedecosc@sol.racsa.co.cr

---

## La diversidad biológica y cultural de la Amazonía

### Curso internacional en Perú

La Asociación Cultural Pirámide y la Escuela de Postgrado de la Universidad Champagnat, con el respaldo de la Red de Formación Ambiental del Programa para el Medio Ambiente de Naciones Unidas, convocan a: profesores, investigadores, estudiantes de postgrado y especialistas en educación ambiental y en diversidad biológica y cultural a participar en un curso intensivo teórico-práctico (aula-naturaleza) sobre los vínculos existentes y potenciales entre la diversidad biológica y cultural de la selva baja (región Ucayali) y los procesos educativos y de desarrollo sostenible de las comunidades nativas (etnia shipibo-conibo).

Agosto 20 a 24 de 2001. Lima - Pucallpa, Perú.

Informes e inscripciones: Eloísa Tréllez Solís  
piramide1@amauta.rcp.net.pe  
<http://www.piramide.org.pe>  
Asociación Cultural Pirámide  
Diego Ferré 387, Of. F - Lima 18, Perú  
Telefax: (511) 446-1487, 444-2691

## EN URUGUAY LOS TRANSGENICOS SOBRE LA MESA

Entre el 29 y 31 de mayo el Instituto Goethe, la embajada de Francia, la ONG Redes-Amigos de la Tierra, el sindicato de trabajadores agrícolas REL-UITA, el Seminario Brecha y la editorial Trilce organizaron conjuntamente un Seminario sobre los Organismos Modificados Genéticamente (OMG).

La situación actual de la discusión sobre los OMG fue presentada por representantes de diferentes países y regiones. Las empresas privadas presentes en Uruguay, vinculadas al comercio de semillas transgénicas -invitadas al evento- no se presentaron.

Diversos participantes -representantes de la sociedad civil, del Estado, de gremiales agropecuarias, y de la Universidad, entre otros- expusieron las distintas implicancias del uso de OMG en Uruguay, país que quiere presentarse al mundo con la marca "URUGUAY, PAIS NATURAL".

La iniciativa confirmó que la sociedad uruguaya está convencida de la necesidad de un debate a fondo y basado en la libre circulación de la información.

Por más información:  
Goethe Institut  
Canelones 1524  
Montevideo -Uruguay  
C.e.:goethe@adinet.com.uy

## ¡Lanzamiento del nuevo sitio de GRAIN!

GRAIN lanza un nuevo sitio web en: [www.grain.org](http://www.grain.org).  
(en español: [www.graom.org/sp](http://www.graom.org/sp))

El nuevo sitio web ha sido radicalmente modificado para ofrecer un portal de búsqueda en línea en la temática de Biodiversidad Agrícola.

- La incorporación más importante ha sido la de los "temas". Esta sección ofrece una variedad de los mejores documentos, enlaces, ejemplos y otros materiales bajo cada uno de los temas.

- También incorpora un nuevo motor de búsqueda.

- Una nueva sección titulada "Todas las novedades" permite visualizar todas las nuevas incorporaciones al sitio web.

- Tres idiomas, tres versiones del sitio web de GRAIN. Desde todos los enlaces del sitio web se podrá pasar rápidamente de una versión a otra.

"¡Y esto es sólo el principio! Ya estamos pensando en nuevas aportaciones".

Comentarios y sugerencias sobre el nuevo sitio web escribir a: [info@grain.org](mailto:info@grain.org).